
立法會交通事務委員會  
鐵路事宜小組委員會  

 
鐵路公司預防及處理緊急事故的措施  

 
 

目的  
 
 在二零零四年三月五日的立法會交通事務委員會鐵路事

宜小組委員會上，委員討論鐵路公司預防及處理緊急事故的措

施。本文件臚列地鐵有限公司（地鐵公司）及九廣鐵路公司（九

鐵公司）就有關跟進事項的工作進度。  
 
 
跟進事項的工作進度  
 
2. 委員會要求地鐵公司進行風險評估，評估地鐵列車的首

尾卡車廂內發生火警，以致列車滯留於隧道內的風險，以及考慮

列車內安裝閉路電視的可行性。委員會亦要求地鐵公司及九鐵公

司考慮在列車車卡之間的通道加裝分隔設施的可行性，以防止在

發生火警時，煙霧擴散至其他車廂。  
 
3. 地鐵公司及九鐵公司就上述事項及其改善措施的工作進

度分別載於附件 A 及附件 B。  
 
4. 請委員省覽本文件的內容。  
 
 
 
 
環境運輸及工務局  
二零零四年七月  

CB(1)2404/03-04(01)
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附件 A 
 
 

立法會交通事務委員會  
鐵路事宜小組委員會  

 
地鐵公司預防及處理緊急事故措施的跟進報告  

 
 
目的  
 

於二零零四年三月五日的會議上，立法會交通事務委員

會鐵路事宜小組委員會（小組委員會）委員對鐵路系統的安全改

善措施提出多項建議。本文匯報地鐵公司的跟進工作和各項改善

措施的實施進展。  
 
 
背景  
 
2. 小組委員會於二零零四年三月五日會議上，跟進二零零

四年一月五日，在一列由尖沙咀駛往金鐘站的荃灣綫列車首卡車

廂內發生的縱火事件，並就預防及處理緊急事故的措施進行討

論。委員要求地鐵公司跟進研究下列各項建議：  
 

(a) 就極端情況進行風險評估，例如地鐵列車的首尾卡車廂

內同時發生火警，同時列車停頓在隧道內；  
 
(b) 考慮在列車內安裝閉路電視的可行性 ; 
 
(c) 考慮在列車車卡之間的通道加裝氣幕的可行性，以防止

在發生火警時，煙霧擴散至其他車廂。  
 

3. 三月五日的小組委員會會議後，地鐵公司實施了一連串

的改善措施。此外，公司亦特別成立專家小組，研究上述建議，

並提出改善方案。  
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自上次小組委員會會議後採取的改善措施  
 

4. 地鐵公司特別成立附例執行專責小組加強監察，並透過

為期八個星期的抽查行動，在地鐵範圍內執行地鐵附例內有關攜

帶危險品及大型物品的規定。抽查行動將會每季進行一次，在三

月中至五月中首次的大型抽查行動中，共錄得三百八十五宗攜帶

大型物品及一宗攜帶危險品的個案，成功防止有關人士攜帶此類

物品進入地鐵範圍。這些數字相較在縱火案發生後即時進行的抽

查行動所錄得的六千零五十五宗攜帶大型物品及一百一十一宗

攜帶危險品個案數字已見大幅改善。  
 
5. 為了提高乘客在乘搭地鐵時的安全意識，地鐵公司特別

製作了五輯短片，向乘客介紹緊急逃生設備及程序、月台及列車

車門的安全守則、疏散程序和使用扶手電梯的安全守則。短片將

於本年七月底至八月初在所有地鐵站內播放。這些短片亦會在一

些公眾教育活動如學校講座及參觀時播放。此外，由本年七月開

始，地鐵的網站 (www.mtr.com.hk)內會以網上遊戲方式，推廣鐵
路安全。  
 
6. 地鐵公司採納了小組委員的建議，於二零零四年五月七

日至八日的非行車時段，與消防處及香港警務處合作，舉行通宵

緊急事故演習，並邀請公眾人士參與。這次演習共有超過四百位

人士自願參與，當中包括地鐵公司職員、職員親屬及朋友、社區

中心及義工團體。  
 
7. 在縱火事件發生後的即時檢查中，發現少部份失靈的乘

客警報掣及通風窗，經已全部修妥。地鐵公司會定期檢查及維修

這些設施，以確保它們運作良好。  
 
8. 由二零零四年第三季開始，所有車廂內將加裝標誌，更

清楚地標示滅火筒的位置。這些標誌會張貼在乘客座位的上方及

列車首尾卡的視線水平位置。所有標誌將於二零零四年年底全部

張貼於車廂內。  
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極端情況的風險評估  
 
9. 地鐵公司已就極端情況進行評估，即地鐵列車的首尾卡

車廂內同時發生火警，同時列車停頓在隧道內。評估包括與設施

故障有關的火警及類似一月五日發生的縱火事件。結果顯示，地

鐵列車的首尾卡車廂內同時發生火警，同時列車停頓在隧道內的

或然率是極低。  
 
10. 由於車廂的地板採用阻燃物料，車廂起火後三十分鐘內

不會波及列車底部的設備，而在地底的行車路段，車站與車站之

間的最長行車時間亦不多於 4 分鐘，故此，在兩個車站之間行駛
途中，列車的首尾卡車廂內同時發生火警，同時出現列車停頓在

隧道內的可能性極低。  
 
11. 根據此項風險程度評估，我們相信現有的措施和程序是

合適、足夠及有效的。  
 
 
在地鐵車廂內安裝閉路電視  
 
12. 經評估在車廂內安裝閉路電視的成效，結果顯示此項設

施並不能有效減低風險程度，因為：  
 

(a) 列車車長可透過乘客警報系統迅速得悉車廂內危險事

故的發生，而毋需依賴加裝閉路電視；及  
 
(b) 得悉發生事故後，列車車長的首要任務是盡快將列車駛

至最近的車站，好讓乘客可從月台安全疏散。閉路電視

在此過程中無助減輕乘客面對的風險。  
 

13. 在其他海外鐵路系統中，列車內的閉路電視並非普遍的

基本裝置。目前引進此類裝置的少數鐵路系統，一般來說並不是

基於安全理由。  
 
 



4 

第 4頁 

在列車車卡之間的通道裝置氣幕  
 
14. 地鐵公司於二零零四年四月三十日的非行車時段，在兩

個地鐵車站之間進行模擬測試，以測試在發生火警時，列車車卡

通道上裝有氣幕對阻隔煙霧擴散的成效。測試結果顯示，氣幕在

行走中的列車車廂內，並不能有效地阻隔煙幕擴散。  
 
15. 在列車發生火警並停頓在隧道內而需要疏散乘客的情況

下，隧道內的大型抽風系統將會啟動，抽走管道內的煙霧。多次

的測試均確定這是一個非常有效抽走煙霧的方法。  
 
結論  
 
16. 專家小組考慮了有關的研究結果及小組委員的建議，而

地鐵公司也實施多項處理緊急事故的改善措施。地鐵公司會繼續

致力保養現行的系統，並與香港鐵路視察組合作，確保我們的地

鐵系統達致最高的安全水平。  
 
 
 
地鐵有限公司  
二零零四年七月  
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附件 B 
 

立法會交通事務委員會  
鐵路事宜小組委員會  

 
九鐵公司預防及處理緊急事故措施的跟進報告  

 
目的  
 

本文件旨在向委員會匯報，自本年一月地鐵縱火案發生後，

九廣鐵路公司 (九鐵 )在改善安全措施方面的進度。  
 
 
背景  

 
2.  地鐵縱火案發生後，九鐵已成立工作小組，檢討處理緊急事

故的制度、規章及程序。二零零四年三月五日舉行的鐵路事宜小組

會議上，委員就預防及處理緊急事故措施進行討論。委員會建議九

鐵考慮在車廂通道安裝風閘 /水幕，以控制火警時煙霧的蔓延，九鐵
的工作小組亦就是項建議，進行可行性研究。  
 
 
在車廂通道安裝風閘 /水幕  
 
3.  九鐵已於西鐵及東鐵翻新列車進行煙霧測試，以確定一旦發

生火警時，計算煙霧由一個車廂蔓延至另一個車廂的速度。由於車

站與車站之間距離較短，在列車到達安全地方讓乘客疏散前，煙霧

蔓延至另一個車廂以致嚴重影響乘客安全的可能性較低。有鑑於

此，九鐵認為分隔車廂以防止煙霧蔓延所帶來的效益不大。  
 
4.  假如列車發生火警事件，乘客可隨時打開通風窗，把煙霧釋

放出車外，從而有效減慢煙霧蔓延至其他車廂的速度。  
 
 
其他改善措施  
 
5.  九鐵會於七月進行乘客教育及宣傳活動，提高乘客的安全意

識。九鐵亦會製作一套全新的安全及緊急疏散宣傳短片，將於八月

底在所有東鐵站及車上的乘客資訊顯示系統播放。該宣傳短片亦會

用作教材，在社區團體參觀九鐵，或在九鐵派員到學校及社區團體

主持講座時播放。 
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6.   九鐵亦會定期與政府部門進行緊急事故演習，加強各部門在

應付突發事故時的應變能力及協調性。九鐵亦會於本年十月，邀請

乘客參與其中一次演習，作為乘客教育的其中一項活動。 

 

7.  九鐵已調配額外制服職員，駐守車站入閘位置，加強在車站

的監察及車廂內的巡查。九鐵職員現時每日巡查車廂超過三百次。

在西鐵，鐵路警區亦已加強巡邏。 

 
8.  九鐵將遷移車廂上滅火器至一個較顯眼的位置，方便乘客緊

急時取用。有關的改裝工程會於二零零五年第一季完成。  
 
9.  至於輕鐵，九鐵亦會改良第一期及第二期輕鐵車輛的通風

窗，讓乘客可在緊急時自行開啟。有關工作會於本年十月完成。  
 
 
結論  
 
10.  九鐵已完成檢討現行有關處理緊急事故的規章及程序，有關

的規章及程序足以保障乘客安全。九鐵會繼續密切監察鐵路系統的

安全表現及尋求更多改善方法，確保鐵路能夠維持高水平的安全營

運。  
 
 
 
九廣鐵路公司  
二零零四年七月  
 
 


